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  בס״ד 

Выпуск №463 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ки Тиса. Эта глава знаменита на весь мир, ведь именно из неё мы 
узнаем о совершении евреями грубейшей ошибки, последствия которой исправляются и по сей день. 

Итак, не дождавшись Моше Рабейну, который поднялся в небо, чтобы получить от самого Всевышнего скрижа-
ли завета и Тору, наш народ по инициативе эрев рав (великого смешения народов, которые вышли вместе с 
нашим народом), создают золотого тельца. 

Всю историю наш народ пытаются обвинить в предательстве Всевышнего, в том, что мы утратили свою 
актуальность, что мы что-то сфальсифицировали, но именно в этой главе, несмотря на совершенную ошибку, 
Всевышний раскрывает механизм вечности нашего народа, механизм прощения  

и искупления, который в будущем нашел свое отражение в великом дне Йом Кипура.  

В этой главе, благодаря тому, что Моше Рабейну вступается за евреев, Всевышний раскрывает ему 13 принци-
пов милосердия, которые являются краеугольным камнем искупления нашего народа. 

Все враги, которые пытаются нас уничтожить духовно и физически, по большому счету никогда не смогут 
этого сделать, именно благодаря тому, что Всевышний заложил принцип тшувы (исправления ошибок), 
делающий вечным еврейский народ.  

Таким образом, чем ближе мы к Нему, чем более качественнее мы реализуем Его задачи, тем больше мира и 
добра спускается в повседневность, и, даже когда мы не на высоте и ошибаемся, Он ждёт нас, ждёт наши 
сердца, потому что нет другого такого уникального народа.  

Берегите себя и близких 

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ки Тиса» 

ГЛАВА «КИ ТИСА» 

Место в Торе: книга Шемот, гл. 30, ст. 11 — гл. 34, ст. 35. 

Почему глава так называется? 

По начальным словам: “Когда будешь подсчитывать сынов 
Израиля” (гл.30, ст. 12). 

Когда будешь подсчитывать на иврите — ки тиса. 

1. Нестандартные меры учета 

В 
 нашей главе говорится о подсчете сынов Израиля. С этой 
целью каждый мужчина в возрасте от двадцати до 
шестидесяти лет должен был дать на нужды Мишкана 
(Переносного Храма в пустыне) монету достоинством в пол 
шекеля (Шемот, гл. 30, ст. 11-14). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет: при определении численно-
сти еврейского народа, людей нельзя считать, что называется «по 
головам». Нужно, чтобы каждый дал монету в пол шекеля, и по 
количеству монет все будет ясно.  

Для чего же такие сложности? 

Дело в том, что прямой подсчет может 
вызвать эпидемию, как это случилось, к 
примеру, во времена царя Давида. 

Но дальше из комментария Раши на 
слова «каждый проходящий подсчет» 
следует, что перепись населения проходила и обычным способом, то 
есть — пересчетом не только монет, но и людей. 

Возникает вопрос: если обычный подсчет все же проводился — 
зачем собирать с каждого по пол шекеля. А если уже собрали — для 
чего тогда нужен и обычный подсчет, который не безопасен и может 
привести к эпидемии?  

Тут, казалось бы, мы видим явное противоречие. Попытаемся в этом 
разобраться. 

Итак, был объявлен сбор особой трумы (приношения): пол шекеля с 
каждого взрослого еврея. Но, что делать, если кто-то пожадничает и 
попытается уклониться от денежного сбора? 

Конечно, можно попробовать составить списки. Но там, где есть 
списки — могут быть и ошибки. Поэтому нашли кардинальное 
решение.  

Было объявлено, что после пересчета денег будет произведен 
подсчет людей и обычным образом. 

В тексте Торы трума в пол шекеля названа — «выкупом за 
душу» (Шемот, гл. 30, ст. 12). Тот, кто сдал пол шекеля, может не 
опасаться следующего за этим подсчета «по головам». Ведь он уже 
сосчитан при пересчете монет. Поэтому эпидемия его не затронет, 
его душа — выкуплена. Но тот, кто поскупился и решил сэкономить 
во время сбора трумы, горько об этом пожалеет после поголовного 
пересчета. Его душа не выкуплена, а тут как раз эпидемия, которая и 

подведет самый точный баланс. 

Таким образом, после объявления о 
двойном подсчете, вряд ли кто-то решился 
бы сделать попытку припрятать свою 
половину шекеля. 

Теперь мы убедились, что в комментарии 
Раши нет никакого противоречия. 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

2. Богач, бедняк и социальная справедли-
вость 

Написано в нашей недельной главе: 
«Богатый не добавит, а бедный не 
уменьшит (свою долю в приношении) для 

искупления» (Шемот, гл. 30, ст. 15). 

Это сказано об особой труме в пол 
шекеля, которую должен был дать 

каждый взрослый мужчина.  

Но почему бы богатому действительно 
не пожертвовать больше, если ему это 
ничего не стоит? 

Дело в том, что с помощью собранных 
денег производился подсчет сынов 
Израиля. Каждый сдавал монету в половину 
шекеля. Пересчитав эти монеты, можно 
было составить представление о численно-
сти еврейского народа. Поэтому, если 
богатые дадут больше, то численность 
народа будет определена неверно. 

Но это когда жертвуют деньги бессистемно, 
не организованно. Если же богач и бедняк 
будут действовать согласованно, можно и 
не нарушить статистику. Скажем, если богач 
отдаст три четверти шекеля, а бедняк — 
четверть. Вместе они пожертвуют целый 
шекель, как и положено двум людям, но в 
итоге, бедняк сэкономит четверть шекеля. 
Или богач может договориться с девятью 
бедняками и внести за себя и за них пять 
серебряных шекелей. Эти пять шекелей 
будут отданы от имени десяти евреев. И 
беднякам при этом не надо будет 
тратиться.  

«Когда будешь 
подсчитывать сынов 

Израиля...» 
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Поэтому не понятен запрет Торы на изменение размер трумы — 
«богатый не добавит, а бедный не уменьшит». Ведь, если цель трумы 
— пересчитать евреев, то, как мы выяснили, подсчет может быть 
точным и без всеобщего равного участия.  

Тора уточняет, что серебряный шекель содержал в себе двадцать 
единиц — двадцать гера (Шемот, гл. 30, ст. 13). Следовательно, в 
половине шекеля, монете, которая требовалась для трумы, было 
десять гера. 

Сказано в Мидраше (Ялкут Шимони, гл. 30), что за нарушение десяти 
заповедей, каждый из евреев был обязан пожертвовать монету в пол 
шекеля, которая равнялась десяти гера. Поэтому Тора называет 
пожертвование половины шекеля — «выкупом за душу» (Шемот, гл. 
30, ст. 12).  

Бедняки нуждались в этом выкупе не меньше, чем богачи. Значит, 
запрет Торы — «богатый не добавит, а бедный не уменьшит» — 
абсолютно справедлив. 

В сердце каждого еврея сокрыто желание творить добро, желание 
давать. Только нужно его пробудить. И это относится к каждому в 
равной степени. 

Во времена Хофец Хаима (раби Исраэль а-Коэн, один из крупнейших 
Учителей Торы первой половины 20-го века) был период, когда все 
йешивы буквально терпели бедствие, ибо не было средств на их 
содержание.  

Хофец Хаим написал письмо одному из богатейших людей мира, 
который, как нетрудно догадаться, был евреем. «Если вы, согласно 
еврейской традиции, — писал праведник, — пожертвуете десятину на 
содержание йешив, вы удостоитесь вечной жизни в Будущем Мире, а 
йешивы смогут спокойно существовать много лет». 

Хофец Хаим был уверен, что этот человек не выбросит письмо в 
корзину и не откажет в просьбе.  

И действительно, через короткое время ситуация изменилась, йешивы 
были спасены и многие евреи продолжили обучение в их стенах. А 
богач вскоре умер. И после его смерти выяснилось, что он не 
пожертвовал на йешивы ни копейки. 

Когда об этом сообщили Хофец Хаиму, он сказал, что очевидно на 
Небесах не согласились, чтобы заслуга по спасению йешив принадле-
жала только одному человеку. Весь народ Израиля участвовал в этом 
важном деле — и богачи и бедняки — копейка к копейке. 

Как сказано: «богач не увеличит, бедняк не уменьшит» — весь народ 
примет равное участие. И у каждого еврея будет своя часть, своя доля 
в этом священном деле. 

на основе комментариеу рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го 

вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 

и рава Моше Штернбуха 

(глава Раввинского суда «Эйда Хередит» в Иерусалиме) 

3. На чем не разбогатеет богач и от чего не 
обеднеет бедняк 

После повеления сынам Израиля собирать 
труму (приношение) Всевышнему в размере 
половины шекеля, в Торе уточняется, что 
«богатый не прибавит (к установленному 
размеру трумы), а бедный — не умень-
шит» (Шемот, гл. 30, ст. 15). 

Возникает вопрос: почему правило о том, 
что богатый не должен добавлять, а бедный 
— уменьшать, записано только здесь, и нет 
его в изложении порядка исполнения других 
заповедей? 

Кроме того, в недельной главе Ваэтханан 
читаем: «Не прибавьте к тому, что Я 
заповедаю вам, и не убавьте от не-
го» (Дварим, гл. 4, ст. 2). Разве это не 
относится и к заповеди о половине шекеля? 
Зачем понадобилось в ней говорить об этом 
отдельно? 

О чем мечтает богач? — Разбогатеть еще 
больше. Тот, у кого есть, допусти, сто тысяч 
шекелей, мечтает скопить двести, у кого уже 
есть двести тысяч — хочет, чтобы было 
четыреста. Всю жизнь человек гоняется за 
богатством, — написано в Мидраше 
(Мидраш Раба на книгу Коэлет, гл. 1), — а в 
день смерти, выясняется, что он не достиг и 
половины желаемого. 

Поэтому, когда у богача появляется 
возможность пожертвовать деньги на 
цедаку, он часто сомневается: а не вложить 
ли их лучше в дело? Об этом и говорит Тора: 
«богатый не добавит». То есть — не добавит 
к своему богатству, если будет экономить на 
цедаке. Ведь в жизни могут случиться и 
непредвиденные расходы. Скажем, не дал 
денег на благотворительность — вроде бы 
сэкономил. А потом вдруг, ни с того, ни с 
сего — заболел. Кстати, пожертвование 
половины шекеля, о котором идет речь в 
нашей недельной главе, призвано было 
спасти от эпидемии. 

Чего же опасается бедняк? 

Складывая копейку к копейке, он тщательно 
контролирует свои расходы, опасаясь 
обеднеть еще больше. Бедняк боится 
нищеты. И эта боязнь мешает ему исполнить 
заповедь о цедаке. Поэтому и успокаивает 
его Тора: «бедный не уменьшит». То есть — 
материальное положение бедняка не 
ухудшится от исполнения заповеди о цедаке. 
Ведь Всевышний может возместить ему 
ущерб из другого источника. И не только 
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возместить ущерб, но — и избавить от 
бедности вообще. Как сказано: «Иной 
сыплет щедро, а у него все прибавляется и 
прибавляется» (Мишлей — Притчи царя 
Шломо, гл. 11, ст. 24). 

Таким образом, бедняк, жертвующий на 
благое дело, не только не рискует обеднеть 
еще больше, но, наоборот — дает себе шанс 
навсегда выбраться из нищеты. 

Кроме того, отделяя труму Всевышнему, 
человек укрепляет весь мир. Ибо сказано, 
что на трех вещах держится мир: на Торе, на 
служении Всевышнему и на добрых делах 
(трактат Авот, гл. 1, м. 2). 

Заповедь о половине шекеля призвана 
«искупить душу» — спасти от смерти 
(Шемот, гл. 30, ст. 12). Это свойство — 
способность спасти жизнь — не присуще 
никакой другой заповеди, кроме заповеди 
о цедаке. Как сказано: «Цедака — спасает от 
смерти» (Мишлей, гл. 10, ст. 2). 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

4. Сейчас половина, но понадобится и 
целый 

В начале нашей недельной главы 
приводится заповедь о пожертвовании 
половины шекеля: «Пусть каждый принесет 
Всевышнему искупительный дар за душу 
свою — половину шекеля, священного 
шекеля, в котором 20 монет гера» (Шемот, 
гл. 30, ст. 12-13).  

Пожертвование в пол шекеля было 
обязательным для всех евреев старше 20 
лет. 

Возникает вопрос: почему Всевышний 
назначил для пожертвования именно 
половину, а не целый шекель? 

Первое, что бросается в глаза — это намек 
на то, что каждый человек сам по себе — не 
цельный. Наша жизнь устроена так, что мы 
нуждаемся в партнере. Чтобы полноценно 
изучать Тору, нужен напарник по учебе 
(хеврута). Чтобы создать семью, нужен 

супруг или супруга. Для того, чтобы быть продавцом, нужно, как 
минимум, иметь покупателя (каким бы замечательным товаром вы 
ни располагали, если его некому купить, вы не заработаете ни 
копейки). Т т.д. и т.п. 

Что представляет собой бизнес? 

Вне зависимости от того, большой он или малый, успешный и 
развитый или только еще на стадии становления, он, тем не менее, 
базируется на партнерстве. Самые известные компании представле-
ны, как правило, несколькими именами. Если на вывеске все же 
обозначено лишь одно имя, к нему чаще всего добавлено: «...и 
партнеры».  

В нашей традиции существуют различные методы, позволяющие 
раскрыть в тексте Торы более глубокие смысловые слои. Один из 
таких методов называется — атбаш (когда первую букву алфавита, 
«алеф», замещают последней буквой алфавита, «тав», а вторую 
букву, «бет», замещают предпоследней — «шин» и т.д.). Если 
применить этот способ к слову «шекель» — получится слово, 
гематрия (числовое значение) которого составляет 26. Та же 
гематрия у четырехбуквенного Имени Всевышнего. То есть, целый 
шекель имеет «вес», соответствующий четырехбуквенному Имени 
Творца. Всевышний же сказал: «Пока не придет Машиах и не 
сбудется пророчество — «И наполнится земля знанием Всевышне-
го» (книга пророка Йешаяѓу, гл. 11, ст. 9), — Имя Мое не будет 
цельным». 

То же касается и отношения Всевышнего к Амалеку: «Как рука на 
Престоле Всевышнего, война у Него с амалеком (народом амалеки-
тян) из поколения в поколение» (Шемот, гл. 17, ст. 16). И еще 
написано: «Пока память о нем (Амалеке) не будет стерта из 
Поднебесной, Престол Мой не будет цельным». 

Попутно отмечу, что в наше время, когда нет Храма, заповедь о 
пожертвовании половины шекеля на приобретение жертвенных 
животных мы не исполняем. Однако в память об этой заповеди 
принято накануне Пурима — дня, когда празднуется победа над 
Амалеком — давать цедаку в виде трех монет по пол шекеля. 

Очевидно, что когда сбудется пророчество и когда имя Амалека 
будет полностью стерто, величина пожертвования удвоится и станет 
равна одному целому шекелю. 

Намек на это находим в нашем фрагменте. Он — в повторе: 
«половину шекеля, священного шекеля», который, на первый взгляд, 
кажется ненужным. Ведь можно было написать просто — «половину 
священного шекеля». 

Но в Торе нет ни лишних слов, ни лишних букв. Тогда — что означает 
этот повтор? 

А то, что сейчас мы должны приносить половину шекеля, а в 
будущем, после исполнения пророчества и с приходом Машиаха — 
шекель, целый шекель, священный шекель. 

Тора использует два вида написания слова «священный» — полное и 
сокращенное. Священный на иврите — «hа-кодеш». В рассматривае-
мом нами фрагменте слово «hа-кодеш» написано в сокращенном 
варианте (без буквы «вав», которая при полном написании 
обозначает звук «о»). 
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Если мы посчитаем гематрию словосочета-
ния «шекель hа-кодеш» — «шекель 
священный», при условии, что «вав» — 
отсутствует, получим 839, что соответствует 
гематрии выражения «с приходом 
Машиаха, сына Давида». И это тоже намек: 
Тора неспроста приводит слово шекель 
повторно, используя при написании слова 
«hа-кодеш» неполную форму. 

На основе комментариев рава Элиэзера 
Рокеаха 

(автор книги «Маасе Рокеах»; Польша – 
Эрец Исраэль, 1665-1741 гг.) 

и рава Йеѓуды Ассада 

(глава йешивы и глава раввинского суда; 
Венгрия, 1794-1866 гг.) 

5. Мордехай и Эстер из Торы 

Учителя в Талмуде (трактат Хуллин, лист 
139) задаются вопросом: присутствует ли в 
Торе намек на Мордехая?  

И дают ответ, что намек содержится в 
нашей главе, в отрывке, где говорится о 
благовониях: «И ты возьми себе благово-
ний лучших: чистой мирры...» (Шемот, гл. 
30, ст. 23). Одно из благовоний — мирра (на 
иврите — «мар дрор»), дает намек на 
Мордехая.  Раши (раби Шломо бен Ицхак 
— величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) отмечает, что 
Тора свидетельствует о величии Мордехая. 
Как мирра — главное благовоние, так и 
Мордехай — глава праведников и мужей 
Великого Собрания. 

Рав Йосеф-Хаим Зоненфельд (Главный 
раввин Иерусалима в начале 20-го века) 
пишет, что праведники уподоблены 
благовониям. Ведь аромат благовоний 
распространяется и наполняет простран-
ство вокруг. И все, что оказывается 
поблизости, пропитывается чудесным 
ароматом. Также и праведники создают 
вокруг себя особую атмосферу. Их 
благотворное влияние действует на многих 
людей. 

В Мегилат Эстер (книга Танаха, в которой 
излагается история Пурима — см. на сайте 
материалы, посвященные этому празднику) 
— 12.196 букв. Если от буквы «мэм» в слове 
«мар дрор» (в отрывке из нашей недельной 
главы) отсчитать 12.196 букв, мы придем к 
букве «реш». Если продолжить отмечать 
буквы, используя заданный шаг — 12.196, 
то в итоге, из найденных букв, у нас 

составится имя Мордехай. И это — еще один намек на Мордехая в 
Торе. 

Есть ли в Торе подобный намек на Эстер? 

Если в Торе от первой буквы «алеф» (с нее в ивритском написании 
начинается имя Эстер) отметить последующие буквы с шагом 12.196, 
то из искомых букв мы получим имя Эстер. Значит, и Эстер, так же, как 
Мордехай — «зашифрована в Торе. 

Это открытие сделал рав Михаэль-Давид Вайсмандель (Венгрия – 
Словакия – США, первая половина 20-го века). Причем — в то время, 
когда современных компьютеров еще не было. 

Он рассказал об том открытии своему ученику. Этот ученик впослед-
ствии сам стал известным раввином. Как-то к нему пришла девушка, 
которую исключили из семинара (учебное заведение для девушек), 
как она сказала — «за вольнодумство». Девушка призналась, что не 
верит в божественное происхождение Торы. Раввин вспомнил об 
открытии своего учителя и рассказал о нем девушке.  

— Если Тору написал человек, — подытожил раввин, — то, каким умом 
он должен был обладать, чтобы подобным образом «зашифровать» в 
ней имена Мордехая и Эстер?! Девушка записала все выкладки и 
сказала, что должна подумать над этим. На следующий день она 
позвонила раву и рассказала: 

— Мой отец — ведущий специалист в области статистики. Я подробно 
изложила ему переданные Вами данные и попросила проверить 
вероятность случайного совпадения. Он произвел все необходимые 
расчеты, которые показали, что случайное совпадение практически 
исключено. 

Спустя годы, того раввина, посещающего район, известный богобояз-
ненностью своих жителей, на улице окликнула еврейская женщина, 
которая стояла в окружении своих детей. На мальчиках были кипы, на 
девочках — нарядные длинные платья. 

— Вы, вероятно, обознались, — сказал ей раввин. — Не думаю, что мы 
знакомы. 

— Я та самая девушка, — ответила женщина, — которой Вы когда-то 
поведали, что в Торе записаны имена Эстер и Мордехай... 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время)  

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
ак вычислять сумму цедаки, если в семье большие 
медицинские расходы? 

Добрый день. 

Как отмериваются пожертвования в семье, где большие 
медицинские расходы, например, покупка специального дорогого 
оборудования для пожилого человека? 

Давид 

Нетания, Израиль 
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Н ачальный, базовый уровень пожертвований, как уже говорилось 
во многих ответах, размещенных на нашем сайте — это десятая 

часть от общего дохода семьи. За вычетом налогов (государственного 
и городского, местного). 

Покупки любого вида — не оказывают влияния на определение 
десятой доли на цедаку. Потому что мы приобретаем все на 
собственные деньги. Тогда как те самые десять процентов, которые 
отделяются на цедаку — нам не принадлежат. Мы только распоряжа-
емся ими, передавая пожертвования на благородные, высокие цели 
тем или иным получателям, по собственному выбору. 

Для того, чтобы психологически это было проще понять, представим, 
что общий доход семьи, допустим, 10 тысяч шекелей. Но мы должны 
считать, что у нас — 9 тысяч. Или, к примеру, если доход 6 тысяч, у 
нас — 5 тыс. 400. 

Кроме того (что необычайно важно), надо всегда помнить (пишу это в 
контексте Вашего письма), что Творец мира, в конечном счете, 
образно говоря — основной «врач», от которого зависит наше 
физическое состояние. Это Он дает медицинским работникам 
возможность найти правильное разрешение проблем со здоровьем 
человека. И Он же ниспосылает врачу удачу в лечении пациента. 
Нетрудно понять, что, откладывая и передавая пожертвования — мы 
делаем это не в ущерб здоровью (своему и здоровью близких), не 
понижаем вероятность улучшения состояния, но, наоборот — 
увеличиваем шансы на это. 

Следует отметить, что наши Учителя в Устной Торе настоятельно 
рекомендуют, чтобы при средней норме в 10 процентов мы не 
выделяли бы на цедаку больше 20-ти процентов. Потому что в этих 
делах поговорка «кашу маслом не испортишь» — не подходит к 
нашему случаю. Отделение более 20-ти процентов от дохода может 
довести человека до обнищания, и он сам будет нуждаться в помощи 
других. 

Только довольно зажиточные и богатые люди могут позволить себе 
выделять на цедаку более 20-ти процентов. 

К людям с малым или средним доходом такое понятное и, казалось 
бы, «мудрое» решение дать больше 20-ти процентов — не относится. 

Осталось определить правильный расчет десятой доли в ситуации, 
если нужна крупная разовая покупка. 

Самое правильное в таких обстоятельствах рассматривать свой 
баланс чистого дохода не в месячном, но — в годовом исчислении. 
Это означает, что разовый крупный расход нужно мысленно 
разделить на 12, и каждый месяц перед тем, как произвести расчет 
суммы цедаки — вычитать из общего дохода эту 12-ю часть. А далее, 
по истечению года, производить все расчеты обычным образом. 

Если покупка — особенно крупная (скажем, автомобиль) — делить 
надо не на 12 месяцев, но скажем, на пять лет. 

Впрочем, в наши дни это делается автоматически. Часто покупают, 
используя кредитную карту, которая превращает разовую выплату в 
помесячную. Или, например, выплата за покупку квартиры превраща-
ется в ежемесячную выплату ипотечной ссуды (в Израиле — 
машканта) 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
акое из произношений наиболее 
правильное? 

Здравствуйте. 

Евреи разговаривают в Израиле 
на иврите с разным произношением. Какое 
из них наиболее правильное, то есть 
наиболее древнее? 

Борис 
Беэр Шева 

В  целом в Израиле в разговорном 
иврите — одно, единое произношение. 

Если и можно услышать в нем какие-то 
иные варианты — то, как правило, в 
общении немолодых людей. Особенно — 
тех, кто поселился здесь сравнительно 
недавно. В их речи бывает заметным 
влияние ивритского произношения, 
которое они использовали в беседах, в 
молитвах и т.п. в стране, где жили раньше. 

Несколько иная история с произношением 
— в сфере молитв и чтения Торы в синагоге. 

Во многих общинах стараются сохранить тот 
вид произношения, который сложился еще 
вне Израиля примерно в 19-м веке. 

Конечно же, и до 19-го века были разные 
виды произношения. Но поскольку 
звукозаписи не было — нам известны лишь 
те, которые сложились именно в 19-м веке, 
ибо их потомки (в третьем или четвертом 
поколении) живут среди нас. 

Можно выделить три вида этого «дерева» 
произношения (именно дерева, со стволом, 
ветвями и листьями): ашкеназское, 
сефардское и йеменское. 

И каждое из них подразделяется на 
подвиды. 

Ашкеназское формировалось в Средние 
века в Германии. И к концу 19-го века в нем 
сложились немецкое, польское, литовское, 
румынское направления. 

Все они звучат в синагогах и религиозных 
учебных заведениях Израиля. 

Сефардское, скорее всего, было начальным 
произношением в иврите. Однако к концу 
19-го века на этой основе сложились вполне 
определенные наречия, которые относи-
тельно заметно отличаются друг от друга. 
Это — иракское, иранское, турецкое, 
итальянское, марокканское и т.д. 

Носители этих наречий — как правило, 
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пожилые люди. Но в тех синагогах, где стараются сохранить традиции 
чтения Торы и молитв такими, какими они были до переселения в 
Израиль — определенные, конкретные виды произношения не трудно 
отличить от других. 

Произношение йеменских евреев имеет свои, ясно отличающиеся 
особенности, которые сохраняются во многих синагогах, где молятся 
йеменские евреи. 

Из-за того, что произношение имеет скользящий характер, легко 
переходящий из одного в другое — невозможно назвать какое-либо 
произношение самым правильным. Но ближе всего к такому определе-
нию, пожалуй, иракский или марокканский варианты. 

Для того чтобы читатель понял, насколько сложно ответить на Ваш вопрос, 
отмечу, что в среде марокканских евреев, к примеру, существует три, 
четыре, а, может — и больше вариантов произношения, в нюансах 
отличающихся друг от друга. 

И у иракских евреев слегка различаются между собой четыре вида 
произношения, которые называется «вавилонским», «обще-иракским», 
«курдским» или «сирийским». 

И это еще не все... 

Когда появилось радио — во всех государствах руководящие структуры 
прилагали усилия к тому, чтобы произношение новостей и передач, 
которые слушала вся страна, было универсальным (для данной конкрет-
ной страны). 

Так произошло и в Израиле. 

Следует отметить, что в 50-60-е годы 20-го века государственное 
радиовещание использовало вариант произношения, которое можно 
назвать «усредненно сефардским». Впрочем, в нем при этом учитывались 
некоторые нюансы других видов произношений, в частности — ашкеназ-
ского и йеменского. 

Однако в последние 40 лет к израильским дикторам уже практически не 
предъявляют эти требования. Потому, видимо, что в разговорном иврите 
сложилась достаточно прочная традиция произношения, и нет опасности 
его разветвления на многие варианты.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то заставляет ученых придерживаться материалистических 
взглядов на мир? 

Проведённые в 1990-х годах исследования показали, что лишь 7 
% членов американской Национальной академии наук и 3,3 % 

членов академии наук Великобритании оказались верующими. 

Что есть в науке такого, что заставляет людей ей занимающихся 
придерживаться материалистических взглядов на мир? 

Heliog 
Israel 

В  свое время адепты христианской религии вели войну с различными 
научными воззрениями. Они часто пользовались привычными в 

христианской среде понятиями «ересь» и прочими. А за обвинениями в 
ереси нередко следовали административные меры — вплоть до сжигания 
на кострах. Или, как минимум — «отлучение». 

Это привело к возникновению двух 
враждующих друг с другом лагерей — 
Наука и Религия. Причем, оба лагеря были 
настроены воинственно и агрессивно. 

В результате большая часть образователь-
ных процессов на уровне средней школы, а 
тем более — университетов, превратилась 
в арену «борьбы с религиозными 
взглядами». 

Нетрудно понять, что люди, занимающие 
на «служебной лестнице» в науке довольно 
высокое положение, имея за плечами лет 
20-30 свидетельства этой борьбы — стали 
жертвами «промывки мозгов», осуществля-
ющейся академической элитой. 

Есть и дополнительные проблемы. Речь — 
о повышенном самомнении, гордыне, 
весьма распространенной в научной среде, 
взращенной на фоне несомненных успехов 
в развитии науки, начиная с середины 19-го 
века и вплоть до наших дней. 

В конце концов, все это обусловило 
колоссальную, я сказал бы — стратегиче-
скую, ошибку, связанной с неумением 
различать сферы науки и — области 
духовных явлений, традиций, мировоззре-
ний. 

Отсюда — и те итоги опросов, на которые 
Вы ссылаетесь. 

В данном случае даже не принимаю во 
внимание, что опросы не могут быть 
точными. Ибо «верующий» и 
«неверующий» — трудноопределимые 
понятия. 

Но это, в сущности, и не имеет значения. 
Какая, собственно, разница 7 или 3 
процента ученых считают себя верующи-
ми? 

Гораздо более важно то, что нас совершен-
но не должны интересовать «разборки» с 
христианской цивилизацией на выдуман-
ную тему, с выдуманными противоречиями 
между наукой и религией. 

Здоровый еврейский взгляд на это — 
абсолютно иной. 

Никакого противоречия по определению 
нет между исследованиями материалисти-
ческого слоя нашего мира — и духовной 
работой в его, мира, духовном простран-
стве. 

Модель яйца со скорлупой и его живым 
содержанием я уже неоднократно 
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использовал в своих разъяснениях. 

Здесь же повторю лишь, что научная 
деятельность — это, образно говоря, 
изучение скорлупы. 

Духовная работа — ведется в сфере 
исправления духовных поломок. С 
помощью изучения Торы, серьезных 
молитв и осуществления добрых дел. 

Надеюсь, мне удалось помочь разобраться 
в проблеме, которую Вы в своем письме 
выдвинули на обсуждение.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
ока нет подтверждения 
еврейства — не могу изучать 
Тору и традиции? 

Ситуация у меня такая. Три 
года назад узнала, что у меня есть 
еврейские корни, но с подтверждением их 
есть свои сложности (бабушка была 
еврейкой). 

Родители развелись, отец пропал, 
старики поумирали. Теперь приходиться 
проводить целое расследование.  

Порой опускаются руки, и спустя месяцы 
получаешь зацепку, и все сначала.  

Друзья евреи сказали, что я не могу 
изучать Тору, традиции, соблюдать 
Субботу - пока нет точного подтвержде-
ния. И гиюр принять не могу, так как это 
будет неправильно, если есть корни. 

Не знаю что делать. Помогите, 
пожалуйста. Подскажите, как будет 
правильнее.  

Люся, 
Саратов, РФ 

В ы описываете вполне типичную 
ситуацию. Чтобы разобраться в ней в 

Вашем, конкретном случае, последователь-
но рассмотрим фрагменты составленного 
Вами письма. 

«Друзья-евреи, — пишете Вы, — сказали, 
что я не могу изучать Тору, традиции, 
соблюдать Субботу, пока нет точного 
подтверждения». 

Это не совсем так. 

Уточню, что на сегодняшний день, до тех 
пор, пока вы не нашли доказательства 
своего еврейства (документальные 
подтверждения, что Ваша мама и ее мама, 

Ваша бабушка по линии матери — еврейки), Вы считаетесь нееврей-
кой. 

В этом статусе Вы можете изучать законы и правила поведения, 
характерные для достойного образа жизни. Например — запрет на 
убийство, на воровство, идолопоклонство и т.д. 

На нашем сайте — достаточно материалов на эту тему. 

Вы можете также знакомиться и с дополнительными законами, и 
слушать лекции — об улучшении качеств характера, о значении 
помощи окружающим, о запрете на сквернословие и т.д. 

Впрочем, некоторые правила можно и нужно стремиться не только 
изучать, но и — соблюдать. Среди них — к примеру, правила 
скромности (и в одежде и в поведении). Эти законы — универсальны. 

Теперь — о субботе. 

Субботу вы можете соблюдать, как умеете. Зная и помня, что нееврею 
не следует выполнять все субботние законы. 

Далее Вы пишете: «И гиюр принять не могу, так как это будет 
неправильно, если есть корни». 

Это — не верно. 

На мой взгляд, Вам надо проконсультироваться с ортодоксальным 
раввином, духовным наставником какой-либо еврейской общины. 

О сути, процессе прохождения гиюра и о подготовку к нему, Вы 
можете получить достаточно ясное представление, читая материалы 
нашего сайта — в разделе «Спроси у раввина». 

В любом случае Вы можете и сейчас ходить в синагогу, принимать 
участие в молитвах и самостоятельно обращаться к Творцу, формули-
руя молитву своими словами. При этом очень важно, чтобы Вы никому 
не говорили, что Вы — еврейка, потому что это будет неправдой. 

Параллельно со всем этим — продолжайте выяснять свое происхожде-
ние. Но если вы все-таки решитесь пройти процесс гиюра — Вам надо 
будет пойти в признанный и уполномоченный на проведение гиюров 
ортодоксальный раввинский суд (бет дин). 

 Автор текста Давид Перельман 

К 
уда деваться человеку, одержимому чем-то мистическим? 

Здравствуйте! 

Еще раз спасибо за вашу работу. Хочу задать следующий 
вопрос: в разных духовных и религиозных традициях есть 

свое понимание бесов, демонов и свои методы их изгнания, 
экзорцизма. 

1) Есть ли что-то подобное в иудаизме и как, скажем, ведется 
работа с одержимым бесами евреем? 

2) В случае Бней Ноах, куда податься такому человеку, если у него 
тоже есть какая-либо одержимость? 

Благодарю за ответ. 

Алексей 
Москва 

https://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/index.php
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В  очередной раз повторю важную для меня и для каждого еврея 
мысль — нам ни в коем случае не следует интересоваться 

никакими другими религиями.  

И ни в коем случае не надо спорить с их представителями, критико-
вать какие-либо их обряды, обычаи и т.п. По той простой причине, что 
наши законы и наше мировоззрение мы, все евреи, без исключения, 
весь наш народ, так сказать, «прилюдно» получили у горы Синай 
примерно три с половиной тысячи лет назад. 

Ни к кому больше Творец мира с какими-либо сообщениями о Себе 
— не обращался. 

У всех остальных народов либо вообще нет осознанного, осмыслен-
ного представления о Всевышнем. Либо, если оно и есть — они и не 
претендуют на то, что они всем народом или даже какой-то очень 
большой группой получили сведения о Творце напрямую от Него 
самого. 

Всегда речь идет о каком-то отдельном человеке. И неясно, что и 
когда с ним произошло. 

Ну, и, как понятно — никаких свидетельств этому не существует. 

Постепенно эти неподтвержденные заявления того человека или 
небольшой группы лиц — обрастают всевозможными россказнями 
последователей и приверженцев. 

Так создается некий костяк рассуждений, верований и т.п., в которых 
вкраплена терминология, которая есть у нас. 

Заниматься всем этим еврею не только бессмысленно и не полезно, 
но — даже вредно. И совсем не потому, что нам стоит бояться какой-
то «интеллектуальной» или «духовной силы».  

Но потому, что это, во-первых — потеря времени, а она, как известно 
— безвозвратная. И во-вторых — потому что наше мировоззрение, 
наши законы и обычаи охватывают все, абсолютно все явления в 
мире, без исключения. 

Это у нас обозначается словами — Тора шлема (ударение в обоих 
словах на последнем слоге). То есть — цельная, всеохватывающая 
Тора. 

Так что, мне о «бесах» и т.п. — сказать нечего. 

Что касается неевреев — куда им податься, если есть какие-то 
аномалии в душе, психике и т.д. — могу лишь посоветовать читать 
успокаивающие книги. 

В печальных случаях, если такая «одержимость» и в самом деле 
начинает мешать жить — следует, полагаю, обратиться за психиатри-
ческой помощью (нееврею желательно обратиться к нерелигиозно-
му, светскому специалисту, чтобы он в процессе оказания помощи не 
внес в голову страдающего пациента всевозможную идолопоклонни-
ческую чушь). 

Если человека тянет к таким темам — в качестве профилактики могу 
порекомендовать, постараться переключить себя на интерес к иным 
темам.  

Их, как известно — бесконечное множество...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Обстоятельства сложились так, что 
вам необходимо перейти на новую 

работу. И вот вы нашли фирму, где у вас 
есть возможность реализовать свои 

профессиональные знания и опыт. Все как 
будто бы хорошо, только вот зарплата, 
которую вам предлагают — низковата. 

Этот вопрос, конечно же, можно 
обсудить с потенциальным работодате-

лем. Однако помните — дело это 
непростое. И требует определенных 

психологических навыков… 

НИЗКАЯ ЗАРПЛАТА — ПРЕДМЕТ ДЛЯ 
РАЗГОВОРА 

Брэд Карш 

В 
се мы хотим получать за свою 
работу больше денег. Но не всегда 
знаем, как этого добиться. 

Во время собеседования ваша 
задача состоит в том, чтобы продемонстри-
ровать деловую хватку, уверенность в своих 
силах и своей профессиональной ценности, 
не скатываясь при этом до банальной 
жадности. Для этого необходимо учесть 
несколько моментов: 

1. Знайте себе цену 

Знание — сила. Вести переговоры о 
будущем окладе гораздо легче, если вы 
точно знаете, какое положение вы 
занимаете в среде специалистов вашего 
профиля и какую зарплату в среднем 
получают профессионалы вашего уровня. 
Поговорите с родственниками и друзьями, 
занятыми в той же сфере деятельности. 
Узнайте, сколько они зарабатывают, какую 
работу выполняют, и сопоставьте 
полученную информацию с тем, что вам 
предлагается за исполнение конкретных 
обязанностей. 

Вооружившись сведениями, вы можете 
сформулировать свое обращение к 
потенциальному работодателю примерно 
таким образом: «Я проанализировал 
уровень заработных плат специалистов 
моего профиля и выяснил, что финансовый 
аналитик, имеющий за плечами четыре года 
работы в Кливленде, зарабатывает от 65 до 
75 тысяч долларов. На мой взгляд, 
предложенные вами 62 тысячи долларов в 
год сумма недостаточная. Учитывая мой 
профессиональный опыт и достижения, 
полагаю, что зарплата в размере 70 тысяч 
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долларов в год, что составляет «золотую 
середину», будет более приемлемой». 

2. Не ограничивайтесь разговором о 
зарплате 

Зарплата — это, конечно, важно. Но не 
забывайте, что не менее важны и 
сопутствующие льготы. 

Часто у компаний имеются заранее 
заданные рамки для заработных плат 
сотрудников. Например, бухгалтеру, 
имеющему четырехлетний стаж работы, 
никогда не будут платить более 62 тысяч в 
год. В таких случаях, тем более, имеет 
смысл обсудить ряд других условий, а 
именно: 

— поощрительная премия при устройстве 
на работу; 

— подъемные; 

— надбавка на приобретение одежды и 
обслуживание машины; 

— отпуск; 

— премия по итогам работы за год; 

— пособие на медицинское и зубоврачеб-
ное обслуживание; 

— участие в прибылях компании; 

— пенсионный план; 

— график работы; 

— служебный компьютер и телефон. 

При найме на работу некоторые компании 
предлагают своим сотрудникам весь набор 
таких льгот. Если же в списке отсутствуют те 
или иные интересующие вас услуги, вы 
можете попросить их вам предоставить. 

Следует учесть, что в случае, если вам 
предложили, к примеру, 107 тысяч в год, и 
вы добились для себя дополнительной 
отпускной недели, получится, что вам как 
бы повысили зарплату на 2 тысячи 
долларов. 

В ситуации, когда вам говорят, что 
положенный на вашей должности отпуск 
составляет две недели, вы вправе: «Я 
понимаю, что вы не можете повысить мне 
зарплату. Но на предыдущей работе у меня 
был трехнедельный отпуск. Хотелось бы 
знать, есть ли у вас возможность 
предоставить мне дополнительную неделю 
отпуска». 

3. Говорите прямо, без обиняков 

Высказывая свои пожелания по поводу зарплаты и льгот, не ходите 
вокруг да около и не мямлите. Прямо говорите, чего вы хотите. 
Просить большего — не зазорно. 

Попав на собеседование, многие соискатели должности упускают свой 
шанс добиться желаемого результата только потому, что не умеют 
быть настойчивыми. 

Предлагаем вашему вниманию неправильный и правильный варианты 
обращения к потенциальному работодателю: 

Неправильный — «Я хотел бы узнать, не могли бы вы предоставить 
мне определенную компенсацию за переход на новое место. Если вы 
против — ничего страшного, но, может быть, у вас найдутся дополни-
тельные возможности…» 

Правильный — «Для того, чтобы работать у вас, мне надо будет 
переехать из Питсбурга в Нью-Йорк. На это нужны деньги. Какую 
компенсацию вы можете мне предложить?». 

Вести переговоры по поводу новой работы и зарплаты нелегко. Но 
правильный подход к делу может принести вам дополнительный 
заработок… 

Брэд Карш, 

президент компании консалтинговых услуг, 

автор книги «Исповедь директора по найму» 

Культура. Личность. Этика 

Он писал на иврите и идише и обладал поистине космическим 
видением мира, постоянно ощущая над собой Небеса. Этим 

ощущением пронизано все его творчество… 

АГНОН: ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ 

М 
ногие произведение еврейского писателя Шмуэля-
Йосефа Агнона, особенно — автобиографичные, можно 
назвать «энциклопедией традиционной еврейской 
жизни». Вспоминая детство, он описывает обычаи и 

нравы жителей местечка в Галиции (провинции Австро-Венгерской 
империи: ныне — территория Польши). Его рассказы об этом времени, 
казалось бы, просты и естественны, как сама жизнь.  

Однако незатейливые сюжеты, почерпнутые из воспоминаний о 
судьбе обычного, ничем не примечательного еврейского ребенка, 
приобретают под пером Агнона «космический» масштаб. Читатель 
попадает в бескрайнее духовное пространство, пронизанное 
Присутствием Творца. Ибо главный персонаж разворачивающегося в 
этих рассказах действия — не он сам, провинциальный еврейский 
мальчик, но — Всевышний. 

Это восприятие реальности он пронесет через всю свою жизнь. И на 
церемонии вручения ему Нобелевской премии «за глубоко оригиналь-
ное искусство повествования» (1966 г.), в ответной речи скажет: 

— Учителя наши, благословенна их память, говорили: не пристало 
человеку наслаждаться благами этого мира, не благословляя Творца. 
Что бы ты ни ел и ни пил, следует произнести благословение над едой 
и питьем — перед тем, как ты вкусил от них, и после того, как ты поел и 
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попил… К одному из благословений этого мира, созданного 
Всевышним, я приобщился благодаря вам, уважаемые господа… 

И в продолжении речи, рассказывая о себе, подчеркнет: 

— В истории моего народа произошла катастрофа, когда римский 
император Тит разрушил Иерусалим и изгнал народ Израиля из его 
Страны. Поэтому я родился в одном из городов изгнания. Но 
постоянно, ежедневно не покидало меня ощущение, что я родился в 
Иерусалиме. Во сне, в ночных видениях, виделось мне, как я стою 
рядом с братьями моими, левитами, в Святом Храме и вместе с ними 
пою псалмы Давида, царя Израиля... 

Ощущение неразрывной связи со своим народом, осознание места 
человека в бескрайнем мире, где существование материального 
зависимо от духовных сфер, нашло отражение и в созданных им 
литературных произведениях. Отсюда их «космичность», неожидан-
ность и необычность сюжетных «коллизий». 

Свои романы, повести и рассказы Агнон писал на иврите и идише. 

Шмуэль-Йосеф а-Леви Чачкес (настоящее полное имя писателя) 
родился в 1888-м году в маленьком городке Бучач в Галиции. Его 
отец, Шолом Мордехай а-Леви Чачкес, был 
раввином, и, чтобы обеспечить семье 
нормальное, безбедное существование, 
занимался торговлей мехами. 

Большое влияние на формирование мировоз-
зрения и характера писателя оказал его дед по 
материнской линии купец Иегуда Фарб. Будучи 
высокообразованным человеком, он многому 
научил своего любимого внука, прививая ему 
уважение к еврейской традиции. 

Как все еврейские дети его поколения, 
начальное образование Шмуэль-Йосеф 
получил в хедере, под руководством отца и 
раввина местечка изучая азы Торы и Талмуда. 
С раннего возраста в нем обнаружились 
неординарные способности и тяга к знаниям. 
Научившись читать, он начал вместе с отцом 
ходить в бейт мидраш (дом обучения), шаг за шагом осваивая 
еврейскую традиционную литературу. 

В подростковом возрасте он ощущает потребность выразить чувства, 
которые переполняли его, облечь их в слова, созвучные его мыслям. 
Так появляются его первые поэтические произведения на иврите и на 
идиш. Некоторые из них были опубликованы в местной 
«малотиражке». 

Первые литературные опыты проявляют в нем страсть к писательству, 
пробуждают интерес к прозе и публицистике. Когда Шмуэлю-Йосефу 
Чачкесу исполняется 18 лет, он едет во Львов и там получает работу в 
еврейской газете. А примерно через год (в 1907-м) уезжает в 
Палестину, где сначала поселяется в Яффо, потом — в Иерусалиме. 

Он работает секретарем раввинского суда, занимает и другие 
общинные должности. 

В 1909-м году он пишет (на иврите) и публикует короткую повесть 
«Покинутые жены» (на иврите — агунот). Впоследствии писатель 
воспользуется этим названием, выбирая себе литературный 

псевдоним (в переводе с иврита слово 
агнон означает — «брошенный»), а с 1924-
го года в официальных документах 
записывается под фамилией Агнон. 

В 1912 году Агнон едет в Европу. Живет в 
Германии (Берлин) и зарабатывает на жизнь 
лекциями по еврейской литературе и 
частными уроками иврита. Вскоре вместе с 
философом Мартином (Мордехаем) 
Бубером Агнон участвует в создании 
еврейского журнала «Юде» («Еврей». В 
этом журнале публикуются его рассказы, 
переведенные на немецкий язык — Агнон 
становится популярным писателем в среде 
проживающих в Германии евреев. 

В тот же период его знакомят с богатым 
немецким бизнесменом еврейского 
происхождения Залманом Шокеном. 
Заинтересовавшись творчеством Агнона, 
Шокен предоставляет писателю специаль-

ную стипендию на пять лет — для 
создания собственных литературных 
произведений и составления 
антологии еврейской литературы. 

В конце концов, Шокен сам открывает 
в Берлине небольшое издательство и 
выпускает в свет в основном повести 
и сборники рассказов Агнона. 

В 1919-м году Агнон женится — на 
Эсфири Маркс. У них рождаются дочь 
и сын. 

Уезжая из Эрец Исраэль, писатель 
полагал, что разлука с родной землей 
будет недолгой. Но в 1914-м году 
началась Первая мировая война. И 
мечта о возвращении на годы 

осталась мечтой. 

Он снова приехал в Эрец Исраэль, которая 
стала подмандатной территорией 
Великобритании, только в 1924-м году, а в 
1927 году обосновался с семьей в Тальпиоте 
— в одном из районов Иерусалима. Однако 
через два года во время арабского погрома 
(1929 год) его дом пострадал. Агнон здесь 
же построил новый, где и прожил до конца 
дней. 

В этот сложный жизненный период было 
создано одно из его самых значительных 
произведений — большой по объему (два 
тома) роман «Свадебное покрывало». В 
этом романе Агнон с присущим его 
творчеству юмором описал наполненную 
приключениями судьбу бедняка-хасида, 
который в поиске мужей для своих дочерей 
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странствует по Европе. Впрочем, юмор 
Агнона здесь, как и во многих других его 
произведениях — мощное оружие, 
способное до предела заострить читатель-
ское восприятие. А его ирония — лишь 
«прикрытие», искусно «маскирующее» 
глубокое сострадание к народу, на долю 
которого выпадает множество бед. К 
народу, который так же, как герой этого 
романа, пытается найти простое человече-
ское счастье «на стороне», в странах 
галута. 

Роман вышел в свет в 1931-м. Агнон в это 
время — опять в Берлине. Он едет в Европу 
в 1930 году — Залман Шокен готовит к 
изданию полное собрание рассказов 
Агнона (сборник опубликован в 1931 г.). 

Через два года Шмуэль-Йосеф Агнон, перед 
отъездом в Иерусалим, предпринимает 
путешествие по Польше. Навещает и 
родной городок, где прошло его детство и 
отрочество. И видит, как разительно 
изменилась жизнь еврейских общин. Здесь 
уже нет запомнившейся ему с ранних лет 
атмосферы высокой духовности. Первая 
мировая война, а затем и экономические 
кризисы, повергли еврейские общины в 
нищету, опустошив и еврейские души. 

Позднее, в Иерусалиме, то потрясение, 
которое он испытал, навестив город 
детства, Агнон выразит в написанном им в 
1937-м автобиографичном романе «Ночной 
гость». 

В Германии, с приходом Гитлера к власти 
на «повестку дня» в очередной раз 
выдвинуто «окончательное решение 
еврейского вопроса». В 1938-м нацисты 
закрывают издательство Залмана Шокена. 
Самому издателю удается спастись и 
перебраться в Тель-Авив, где он вновь 
создает собственное издательство и 
продолжает выпускать произведения 
Агнона. К концу Второй мировой войны 
Шокен открыл филиал своего издательства 
в Нью-Йорке. Романы, повести и рассказы 
Агнона переводятся на английский язык и 
немалыми тиражами издаются в США — 
писатель приобретает мировую извест-
ность. 

Еще в конце 1950-х годов весьма 
влиятельный в литературных кругах 
американский критик Эдмунд Уилсон 
выдвигает кандидатуру Шмуэля-Йосефа 
Агнона в число соискателей Нобелевской 
премии. Но лауреатом этой престижной 

награды он стал лишь в 1966-м году. Особое признание членов 
высокой комиссии получили его романы «Свадебное покрывало» и 
«Ночной гость». 

Сам Агнон считал, что его читательская аудитория с каждым годом 
становится меньше и меньше — по его представлениям, он писал для 
людей уходящего поколения, поколений, уничтоженных Катастрофой 
во время Второй мировой войны. Ему казалось, что израильтяне 
уходят все дальше и дальше от тех духовных ценностей, на которых он 
был воспитан и которыми пронизаны все его книги. Однако популяр-
ность его творчества в Израиле росла. И при жизни он стал в стране, а 
особенно — в Иерусалиме, очень известной, значительной личностью. 

Старожилы Иерусалима рассказывают, что в период, когда в 
Тальпиоте, неподалеку от его дома развернулось строительство, мэр 
города Тэдди Колек, распорядился, чтобы рядом с жилищем Агнона 
установили специальный плакат: «Соблюдайте тишину! Агнон 
работает». 

Шмуэль-Йосеф Агнон покинул наш мир в 1970-м году и похоронен на 
кладбище рядом с Храмовой горой. 

«В своем многогранном литературном наследии он коснулся многих 
самых сложных аспектов современного мира… — написал о нем 
американский критик Роберт Альберт, анализируя творчество Агнона. 
— Не теряя духовной связи с прошлым...». 

Своими произведениями он совершил прорыв во времени: из 
прошлого — в будущее. 

Его книги переведены на многие языки мира, в том числе — и на 
русский. 

Недавно издательство «Гешарим» выпустило в свет на русском языке 
объемный (500 страниц) сборник Агнона «Новеллы». Примерно 
четвертую часть издания занимают комментарии и словарь, которые 
помогают глубже понять творчество этого великого писателя с 
космическим видением мира. 

Использованы материалы сайтов: 
www.agnon.org.ru, www.n-t.org, encycl.accoona.ru и др. 

Женская рубрика 

Глава Ки Тиса.  

Е 
сть ошибки, которые мы можем исправить посредством 
искреннего раскаяния и даже после этого, подняться духовно 
на большую высоту, чем были до ошибки.  

Но есть такие ошибки, которые разрушают духовные миры 
настолько, что починить их может только тяжелая духовная работа 
многих поколений и большая помощь Небес.  

Такой ошибкой была ошибка первого человека.  

Пока Адам и Хава не вкусили запретный плод, они находились на 
очень высокой ступени святости, а весь мир, в котором они пребывали, 
питался светом очень высоких духовных миров.  

Но отведав плод, все разрушилось: душа Адама из огромной 
превратилась в крошечную, она «рассыпалась» на множество мелких 
осколков, а мир, в котором находился Адам уже не мог напрямую 
питаться светом духовных миров. До него доходил только их отблеск.  
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Произошла непоправимая ошибка, которую до сегодняшнего дня 
исправляют все поколения еврейского народа.  

Похожая ситуация произошла и с золотым тельцом.  

При получении Торы, когда наш народ стоял на горе Синай, мы 
достигли максимального духовного единства, мы достигли 
максимального духовного уровня.  

Мир стал так высок, что в нем не осталось места для злого начала.  

Народ прилепился к мощному свету древа жизни, свету высших 
духовных миров.  

Когда народ «сделал себе литого тельца, и поклонился ему, и принёс 
ему жертвы», на Небе произошла картина, подобная ошибке первого 
человека.  

Высокий свет высших миров отдалился от нашего народа, пропало 
ощущение святости, ощущение присутствия Всевышнего, злое начало 
почувствовало себя господином в мире.  

Мир перестал быть цельным, мир стал разрозненным.  

Мир опустился духовно намного ниже, чем было до Синайского 
откровения. А значит, и злое начало стало господствовать в нём 
намного сильнее, чем до Синайского откровения.  

Но Всевышний не отдал свет высших миров в руки злого начала, ведь 
злое начало готово питаться этим светом.  

Всевышний поднял этот свет, чтобы не усилить ещё больше это злое 
начало.  

Ведь свой высокий свет Он бережет, чтобы спустить своему народу в 
тот час, когда тот раскается, в тот час, когда он будет чинить и 
исправлять мир.  

Как наш народ поднявшись так высоко, смог так низко упасть? 

Конечно, удержаться на такой высоте невозможно. Ведь если бы 
единение с Творцом продолжалось, наступило бы седьмое 
тысячелетие.  

Несмотря на небывалый подъём, народ ещё не успел понять и 
осознать своего предназначения в мире, осмыслить свою духовную 
работу. Возможно, чтобы её понять и осмыслить, нужно упасть, 
нужно отдалиться от Творца, чтобы потом трепетно желать вновь 
приблизиться к Нему.  

Ведь память о синайском откровении живёт в наших душах.  

Каждая еврейская душа, благодаря этой памяти, стремится 
приблизиться к творцу. И чем дальше ты от Творца, чем больше 
ощущается Его нехватка, тем больше стремление к Нему.  

Мы живём во мраке, мы живём в мире лжи.  

Золотой телец ещё не исправлен. Но шаг за шагом, мы стремимся к 
Всевышнему, а значит и стремимся исправить наш мир. Ведь для 
исправления и раскаяния врата Всевышнего открыты всегда.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Глава Ки тиса 

Р 
аб полностью принадлежит своему 
господину. Как и вся работа, 
которую он совершает в жизни. И 
когда раб молится, то даже 

благословение, вымоленное им, достаётся 
его господину. Так молитвы евреев, 
находящихся в Египте, не смогли бы помочь 
им выйти из рабства. Ведь все благослове-
ние, вымоленное ими, досталось бы 
фараону.  

Когда человек находится в рабстве, и 
неважно это зависимость от хозяина, от 
идеи, или от чего-либо ещё, то он находится 
в замкнутый круге, выйти из которого он 
сам не в состоянии. Выйти из любого 
рабства можно только если помощь придёт 
извне. По этому принципу и произошло 
спасение евреев из рабства. Именно Моше, 
который не вышел из среды рабов, а 
получил воспитание во дворце фараона, 
вывел евреев из Египта. И, видимо, чтобы 
подчеркнуть то, что помощь должна прийти 
извне, Тора пишет нам о возвращении 
Моше в Египет с этой целью из Мидьяна. 
Именно он, а не один из выросших в 
понятии рабства евреев, смог взять на себя 
эту невероятную миссию и вывести евреев 
из Египта.  

По драше р. Хаима Аккермана.  

Автор текста Тамар Антопольски  

Статья посвящается скорейшему 
завершению войны, возвращению наших 

пленных, 

возвращению всех наших солдат в 
целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, 
поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  
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Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Пунш Эстер 

И нгредиенты: 

Сахар – ½ стакана (125 г) 

Апельсины – 3 шт. 

Лимоны – 4 шт. 

Ананасы – 2 ст. ананаса, нарезанного 
кубиками 

Клубника – ½ ст. (125 г) клубники, 
нарезанной кубиками 

Белое сухое вино – 8 ст. 

Шампанское – 3 ст. (750 мл) 

П риготовление: 

Тонко нарежьте апельсины. Из 
лимонов выдавите сок. 

Смешайте фрукты, лимонный сок, сахар и 
поставьте в холодильник. 

Непосредственно перед тем, как подать 
пунш, добавьте вино. 

Совет: Заморозьте немного вина в виде 
кубиков и добавьте их в пунш вместо 
обыкновенного льда. Тогда ваш пунш не 
будет разбавленным. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Внутренняя суть лашон-ара 

Х 
отя большинство евреев в целом знают, что Тора запрещает 
лашон-ара, и это знание существовало еще с древности, 
разрушительная сила "злого языка" не ослабевала на 
протяжении всех веков, маскируясь под сравнительно 

безобидной личиной "неисправимой природы человека".  

Но чтобы понять, насколько вреден и ядовит "злой язык", не требуется 
большой мудрости, - достаточно проанализировать те аспекты 
человеческой природы, которые его питают: высокомерие, злоба, 
зависть, критический настрой и негативный взгляд на мир. Эта 
гремучая смесь заряжает человека негативной энергией лашон-ара и 
отправляет его в путь. И наоборот, когда ищешь источник добрых и 
мягких слов, обнаруживаешь, что они порождаются самыми чистыми, 
благородными аспектами человеческой личности: философским 
принятием жизни, готовностью избежать ненужных конфликтов, 
уважением к образу Всевышнего в других людях, вниманием к их 
лучшим качествам и любовью. 

Неслучайно в книге "Ховот Левавот" сказано: "Уста - это перо, 
которым пишет сердце". Наши уста выражают то, что скрыто в 
сердце. Если уста истекают желчью, значит, они берут ее из сердца, 
которое эту желчь вырабатывает. 

Тора обращает наше внимание на эту тесную связь между словами и 
сердцем.  

Она учит каждого из нас работать над собой, заменять мрак светом, 
низкие инстинкты - возвышенными устремлениями. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕЦ И СВЕЧЕНИЕ ЛИЦА МОШЕ. ЕСТЬ ЛИ СВЯЗЬ? 

Н 
аша недельная глава “Ки Тиса” описывает несколько 
важных событий в жизни еврейского народа, которые 
имеют для нас большое значение. Речь идёт о Золотом 
тельце. 

Второй существенный момент, который хотелось бы отметить,- это 
получение Моше Рабейну Вторых Скрижалей.  

При этом у него светилось лицо. 

Микеланджело изобразил Моше с рогами, так как “керен” может 
обозначать и рог, и луч света. Дело в том, что в иврите слова 
“керен” (луч света) и “каран” (рог) созвучны. На самом деле у Моше 
светилось лицо.  

Есть ли связь между этими двумя эпизодами? 

Возникает вопрос: почему у Моше лицо не светилось, когда он 
получил Первые Скрижали? Давайте посмотрим, что же произошло, 
когда евреи сделали Золотого тельца, и что на самом деле случилось. 

На первый взгляд, Золотой телец — это статуя, идол, которому евреи 
стали поклоняться.  
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Тем не менее в такое сложно поверить, ведь это поколение мы 
называем “Поколением знания”.  

Эти евреи только что стояли у горы Синай. Во-вторых, Тора подчерки-
вает в нескольких местах, что, в некотором смысле, телец был 
заменой Моше, а не заменой Всевышнему. Поэтому сказано: «Завтра 
– празднество в честь Бога!» (Шмот 32:5). Евреи не заменяют 
Всевышнего Золотым тельцом. Как говорит Рамбан в своем 
комментарии, «И телец не был ни в какой форме заменой Всевышне-
го, (дословно, Бога умерщвляющего и оживляющего), которому 
нужно служить.  

Но они хотели, чтобы у них была замена Моше». Спрашивается, 
почему евреям так нужна была замена Моше? Из прямого текста 
Торы возникает такое же впечатление. 

«Увидел этот народ, что все еще нет Моше, которому пора спуститься 
с горы, и насели на Аарона, и потребовали: «Давай, сделай нам 
всесильных вождей, которые пойдут перед нами! Потому что этот 
человек, Моше, который вывел нас из страны египетской, пропал, и 
не знаем мы, что сталось с ним» (Шмот 32:1). 

Возникает следующий вопрос: почему возникла паника при известии 
о том, что Моше пропал? Моше мог задержаться, и даже если (прах 
на наши уста) Моше пропал, уже существует галахический механизм 
самоуправления (прообраз Сангедрина), и есть ученик Моше 
Иегошуа. 

Перед тем, как евреи жаловались, и после этого, они обращались к 
Моше и Аарону. Тогда почему они не обращались прямо ко 
Всевышнему? 

Возможно, у них была проблема, о которой говорят рав Форман, 
Нацив и другие классические комментаторы. Как вы помните, евреи 
выросли в Египте, и им была понятна культура, при которой есть 
разные силы или одна сила, но всё равно у этой силы существуют 
некие посредники.  

Поэтому фараон не признавал Элокима, суперсилу, но считал, что он 
сам тоже, в некотором смысле, божество, то есть у него есть 
определённые полномочия. Люди привыкли обращаться к посредни-
кам, и это один из корней идолопоклонства. 

Почему это так импонировало евреям того поколения, и нравится 
даже современному человеку? Было очень сложно стоять лицом к 
лицу перед Всевышним, который Абсолютен и знает твои мысли, 
чувства и всё, что ты сделал, и от которого никуда не спрячешься.  

Ты полностью отвечаешь за свои поступки. Это идеал Торы: «Вы 
стоите сегодня все пред Богом Всесильным” (Дварим 29:9). Нет 
посредников, есть учителя, которые могут давать указания, но на 
самом деле у человека должно быть прямое отношение ко 
Всевышнему. И это для евреев было очень тяжело. Поэтому даже при 
даровании Первых Скрижалей евреям трудно было слышать голос 
Всевышнего. Это, конечно, впечатление, которое нам сложно даже 
переставить. Поэтому евреи искали посредника.  

Они увидели, что Моше не возвращается, и решили, что нужен 
посредник более духовный. Евреи увидели при переходе моря некую 
силу, которая олицетворялась понятием “шор” (бык) не в смысле 
физической силы. Это сила, которая находится слева (и пророк 
Иехескель это описывает в «Б-жественной колеснице») со стороны 

того, что мы называем “гвура” (ограничение 
мощи). 

По мнению рава Гирша, пустыня– это место, 
где нет «большого расширения», милости. 
Это место, где есть “деним” (суд), “гвура” и 
различные ограничения. Нужно быть очень 
сильным, чтобы выжить, ведь обычный 
человек умирал в таком месте. Евреи 
хотели, чтобы кто-то олицетворял эту силу. 

Как это связано с тем, что у Моше светилось 
лицо? На этот счёт в Талмуде есть три 
мнения. Почему у Моше светилось лицо при 
получении Вторых Скрижалей, а не Первых? 
Раши приводит мнение, что Моше 
находился в выемке скалы или пещеры и 
просил увидеть “паним”. Моше хотел 
понять, как Всевышний управляет миром, 
почему бывает праведнику плохо, как 
связано добро и зло и переплетено одно с 
другим.  

Всевышний поместил его в “никрат азур” и 
показал ему узел тфилина. Узел тфилина 
представляет собой две нити, два ремешка, 
правый и левый, причём правый длиннее 
левого. Правый - это “хесед”, а левый - 
“деним”.  

Они переплетены между собой, как мера 
суда и мера милосердия переплетены в 
нашем мире. Это выглядит как узел чёрных 
ремешков, но мы знаем, что они переплете-
ны. Они существуют, и этому есть 
объяснение, но какое, мы не можем понять. 

Раши приводит Мидраш, который 
рассказывает, как получился телец. Моше, 
будучи ребенком, пережил катастрофу 
(помните поколение, когда бросали детей в 
Нил), когда египтяне фактически уничтожа-
ли евреев.  

Он вырос во дворце фараона, человека, 
который всем руководил. Когда Моше стал 
взрослым, он увидел, как тяжело страдают 
евреи. Раши считает, что телец сделал 
Миха. 

О чём идёт речь? Моше вышел из дворца и 
увидел, что египтяне замуровывали 
еврейских детей в стены пирамид.  

Он сказал Всевышнему: «Как это может 
быть?» Всевышний ответил, что позволит 
ему спасти одного ребенка. Моше спас 
ребенка, которого звали Миха. К его 
удивлению, Миха вырос человеком, у 
которого была особая страсть к идолопо-
клонству.  
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В Мидраше говорится, что, когда евреи 
переходили через море, Миха, несмотря на 
то, что все были потрясены ощущением 
присутствия Всевышнего, думал о создании 
идола, или у него уже имелся какой-то 
прототип идола. Когда Моше не вернулся, 
Миха взял табличку с надписью «Але, шор».
– “Появись, бык”.  

Это была та самая табличка, которую Моше 
перед самым Исходом из Египта выбросил 
в реку Нил, чтобы поднять из вод гроб 
Иосифа. Миха бросил её в огонь с 
определенными намерениями, плюс 
колдовство египтян, которые вышли с 
евреями. В результате получился Золотой 
телец, который, по словам Мидраша, даже 
двигался. Телец было олицетворением 
некой силы. 

В Танахе мы видим, что сделал Миха. В 
книге”Шофтим” описан идол Михи. Кто 
потом служил этому идолу? По одному из 
мнений, это был внук Моше. Бен Гершон 
бен Менаше. Мудрецы считают, что “нун-
алеф” — это намёк на то, что он был сыном 
Моше.  

Такая трагичная ситуация. Это именно тот 
человек, которого Моше спас. Это не 
значит, что подобное объясняет каждую 
такую ситуацию, но означает, что есть 
причины. Одну часть мы можем понять, а 
другую нет. Вопрос, который Моше задаёт 
Всевышнему: «Почему это происходит? Как 
я могу это понять?» 

Всевышний показывает ему узел тфилина, 
который мы до конца тоже понять не 
можем. Но мы видим, что Моше «паним 
эль паним» (лицом к лицу) беседует со 
Всевышним, как с близким другом, Он не 
убегает от Всевышнего, как еврейский 
народ, а говорит с Ним и приближается к 
Нему, насколько это возможно для 
человека.  

Моше даже спорит. «И уничтожу Я их”. И 
стал умолять Моше Бога Всесильного 
своего, и сказал: "Зачем, Боже, гневаться 
Тебе на народ Свой". Моше находился в 
прямом контакте со Всевышним. Это даёт 
ему свет (см. Шмот 24:39), который 
отличается от тельца, его прямой 
противоположности, и от той ошибки, 
которую допустил еврейский народ. 

Второе мнение в Гмаре — это то, что свет 
был подарком Моше, когда он получил 
Тору, то есть Моше находился “паним эль 

паним” 40 дней. Возникает вопрос, почему Всевышний его не послал 
обратно на день раньше, и тогда не было бы такого тяжелого греха.  

Но должно было, чтобы прошло 40 дней. Моше единственный 
человек, который лицом к лицу встретился со Всевышним, поэтому у 
него светилось лицо.  

Так произошло именно со Вторыми Скрижалями, когда Моше 
приложил максимальные усилия. Моше поднимался, спорил, и у него 
светилось лицо. 

Третье объяснение, как говорится в Талмуде, из-за чернил (дословно), 
которыми Моше писал Тору. Это несёт идею: когда человек пишет 
Тору (“Выруби себе эти Скрижали”), он прикладывает максимальные 
усилия. Вторые Скрижали Моше сделал сам, и именно тогда у него 
стало светиться лицо. 

Евреи как раз потеряли эту ступень, так как, чем больше они хотели 
посредника, тем больше отдалялись от Всевышнего. Таким действием 
они приближались к тельцу. Если нам это кажется высоким понятием 
или понятием, не связанным с современностью, то мы тоже боимся 
прямого контакта со Всевышним. 

Приведём пример. Биохимик вычислил вероятность (у белков есть 
первичная, троичная и четвертичная структура в пространстве, т.е. эти 
цепи закручены) того, что белок образовался сам по себе. Ещё в 
Советском Союзе писали, что были какие-то бульоны, и эти молекулы 
бились. Биохимик подсчитал, какая вероятность того, что это может 
произойти, и получил результат: 10 в минус 18-й степени.  

Это совершенно невозможно, и вероятность практически равна нулю. 
Он опубликовал свою статью в серьезном журнале, и к нему приехали 
брать интервью. Биохимик ответил, что фактически невозможно, чтобы 
жизнь образовалась сама по себе. 

Ему говорят: «Значит, Вы верите в Бога, в Сотворение мира». Он 
отвечает: «Нет». «Как же так? Вы же считаете, что само не может 
быть.» Он отвечает: «Да, само не может быть, но, наверное, иноплане-
тяне прилетели». 

Прилетели инопланетяне, тогда в чем разница? Почему нужно верить 
инопланетянам, а не верить в Творение? Потому что это снимает 
ответственность. Если есть Творение, — это цель, и я что-то должен. А 
если прилетели инопланетяне, то у меня перед ними нет никакой 
ответственности, и я могу делать, что хочу.  

Мы видим это до сих пор во многих культурах, когда человек 
переносит ответственность на что-то другое. Например, в современ-
ном мире: это моё воспитание, среда, любая вещь, но не я, я не несу 
ответственность. Конечно, другие факторы влияют, но возникает 
вопрос: несёт человек ответственность или нет? 

Если вы возьмете пуримскую “Мегилу”, то увидите, что там всё 
повторяется дважды: пир, конкурс красоты и т.д. Почему? Потому что 
это намекает на то, что у древних персов был дуализм и силы добра и 
зла. Это снимало ответственность.  

Человек думает: “Что вы от меня хотите? Есть такая сила и другая сила, 
а я живу, как могу, какой с меня спрос”.  

Если бы в современном мире писали “Мегилат Эстер”, то там всё 
повторялось бы трижды, потому что в религиозных системах 
существует такое понятие, как троица. 
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Люди боятся прямой ответственности. Это была проблема евреев в 
пустыне при создании Золотого тельца, а также в разные периоды 
еврейской истории.  

Свечение лица Моше, а это был особый, не электрический свет, 
показывает, что как раз, несмотря на то, что нас это пугает, но именно 
когда мы не боимся встречи со Всевышним в нашей жизни, мы 
поднимаемся духовно. 

Отметим также, что наша недельная глава начинается с заповеди, 
которая называется «махацит а-шекель». Каждый еврей должен был 
дать половину шекеля.  

Почему именно половину шекеля? Потому, что так устроен мир, ведь 
мы всегда половина. Нам нужен другой человек, чтобы что-то 
сделать, нам нужно присутствие Всевышнего, чтобы мы наполнили 
свою жизнь. 

Как говорит Раши, Гмара упоминает, что Первые Скрижали были 
даны публично. В этот момент евреи были очень пассивны и не 
могли слушать Всевышнего.  

Именно поэтому Первые Скрижали не могли устоять. А Вторые 
Скрижали были даны при том, что Моше трудился над ними, высекал 
их.  

Никого не было, и поэтому их могли принять. Спрашивается, зачем? 
Всевышний это знал, тогда зачем надо было давать Первые 
Скрижали? Нужно было сразу дать Вторые.  

Ответ состоит в том, что присутствовало необычайное воодушевле-
ние и раскрытие Всевышнего в нашем мире. Даже несмотря на то, что 
Всевышний знал, что оно не может продолжаться долго, так как 
после каждого подъёма бывает спуск, так и после каждого воодушев-
ления наступает спад. Это оставляет впечатление, которое очень 
важно для нас.  

Ведь когда мы за что-то беремся, то начинаем с большим воодушев-
лением. Например, изучаем что-то, или кто-то начинает диету, 
увлекается спортом. Мы знаем, что пройдёт время и этот подъём 
сойдёт на нет. Всё равно начинайте с максимальным воодушевлени-
ем. Такое приподнятое состояние, даже если оно прекратится, 
необходимо для того, чтобы вы могли потом выйти из этого падения 
и снова подняться. 

То же самое происходит и с нашей встречей со Всевышним, ведь 
каждый на своём уровне связан с Ним. Надо попытаться с максималь-
ным воодушевлением быть готовым к этой встрече, зная, что нас 
ожидают спуски и подъёмы.  

Даже такие люди, как Хафец Хаим, раввин Нахман считали, что 
человек должен пытаться говорить на своём языке со Всевышним, 
как с другом.  

При этом, насколько это возможно, важно почувствовать присутствие 
Всевышнего. Хочется пожелать, чтобы каждый из нас почувствовал 
тот духовный свет, который получил Моше. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Выборы - "про улицу" 

(28.02-24) Стали известны предварительные 
итоги прошедших вчера в Израиле выборов 
в муниципальные органы власти. 

Зафиксировано 50%-е участие избирателей 
в голосовании по всей стране. 

Количество граждан, участвовавших в 
выборах, уступает уровню голосования на 
предыдущих местных выборах, прошедших 
в Израиле в 2018 году (тогда проголосовало 
примерно 60% избирателей). 

По оценкам комментаторов, уровень 
участия в голосовании - достаточно неплох, 
с учётом того, что выборы проходили в 
условиях войны. А в некоторых населённых 
пунктах в этот день звучали сирены 
воздушной тревоги. Отмечается, что, в 
любом случае, это выше звучавших 
накануне голосования, прогнозов, 
обещавших 40%, 30% и даже 20% участие 
избирателей в голосовании. 

Следует отметить также, что в день 
голосования во многих городах Израиля 
шёл достаточно сильный дождь, что не 
помешало многим израильтянам прийти к 
избирательным урнам.  

Однако наиболее 
интересные результаты 

выборов - в вырисовывающемся раскладе 
политических и общественных сил, 
представленных по итогам прошедших 
выборов, в местных органах власти. 

Напомним, что голосование на муници-
пальных выборах в Израиле предполагает 
раздельные голосования за кандидатуру 
мэра и за списки кандидатов в муници-
пальные советы. 

По итогам голосования в обеих этих 
категориях уже из анализа предваритель-
ных результатов следует, что на террито-
рии всего Израиля еврейские религиозные 
общественные и политические силы 
сохранили или усилили свое представи-
тельство.  

Во многих городах, (там, где это возможно: 
кроме таких городов как Тель-Авив, 
Герцлия, Кфар-Шмарьягу и других 
подобных "оплотах светского, лево-
либерального Израиля") - представитель-
ство религиозных и правых списков и 
мэров не только сохранилось, но и 
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усилилось. В основном, речь идёт именно 
о еврейских религиозных списках, 
значимость которых (по сравнению с 
политическими партиями) на местных 
выборах выступает на первый план. 

В этом смысле голосование на местных 
выборах имеет чрезвычайную важность, 
ибо именно на местных выборах 
определяется то, как будет выглядеть 
"израильская улица", повседневная, 
далёкая от "высокой политики и 
философии", жизнь простых людей. 
Именно на местных выборах проявляется 
то, какой желают видеть свою страну, свой 
город, улицы своего города, израильские 
евреи.  

Этот вопрос получает особую остроту в 
свете ведущихся в последнее время 
дискуссий, а точнее, истерических 
требований светских лево-
либеральных активистов, к 
еврейской религиозной общине 
Израиля "знать свое место", 
"'соблюдать заповеди у себя дома", 
и не выносить свое еврейство на 
улицы израильских городов 
( напомним, что именно так, как 
правило, происходит за границами 
Израиля, где евреям в последнее 
время, даже в таких либеральных странах, 
как США и странах Западной Европы, 
приходится быть евреями "у себя дома", и 
где "улица" им не принадлежит, и более 
того, всё чаще представляет настоящую 
угрозу для евреев. 

Среди этого коренным представляется 
вопрос: кому принадлежит улица у нас в 
Израиле? И должны ли израильские евреи 
так же, как сегодня евреи в диаспоре, 
быть религиозными евреями лишь у себя 
дома, дабы не раздражать своим видом и 
поведением яростных борцов с еврей-
ством. 

Ответ на этот вопрос может быть только 
однозначен: у нас, в Израиле, не только 
частное пространство, дом, но и - "улица", 
общественное пространство, принадлежит 
ЕВРЕЯМ, хотя бы потому, что в Израиле, в 
деле соблюдения заповедей, невозможно 
ограничиться пространством своей 
квартиры: существует заповеди касающие-
ся общественного пространства, всего 
народа и всей страны. 

Именно поэтому местные выборы в 
Израиле — это голосование именно "про 

улицу": как будет выглядеть лицо израильских городов и улиц в этих 
городах. А значит, и лицо всей страны: будет ли это еврейская страна, 
еврейские города и еврейские улицы в этих городах. 

Итоги прошедшего вчера голосования не оставляют сомнений в том, 
каков выбор евреев Израиля. 

Во всех городах, (кроме ТА и еще в нескольких городах, где почти не 
осталось ничего религиозного) как по числу мест в муниципальных 
советах, так и по числу и составу голосовавших на этих выборах 
граждан - "лево-либеральные" и прежде всего, воинственно 
антирелигиозные списки были, фактически, оставлены за бортом 
местной власти.  

Более того в нескольких городах произошли маленькие 
"религиозные революции": в них годами не было религиозных 
мэров, но по итогам выборов, мэрами там будут теперь религиозные 
евреи: это Цфат, Тверия, Арад и множество других городов. 

При этом, с другой, " светской", леволиберальный стороны, не 
наблюдается такая же тенденция: 
"религиозные" города на этих выборах не 
стали "светскими", "левых революций" не 
произошло. 

Те, главные бастионы светского Израиля, 
которые и раньше десятилетиями возглавля-
лись левыми мерами - такие как Тель-Авив и 
Беэр-Шева (чей светский мэр, в отличие от 
своего тель-авивского коллеги, традиционно 
дружески относится к религиозным евреям- 
горожанам) остались светскими.  

Но и в самом светском лагере, как показали выборы, происходят 
весьма примечательные и характерные процессы. 

Так, журналисты отмечают, что все кандидаты, активно поддержан-
ные левыми демонстрациями так называемого движения "Коах 
Каплaн", являвшегося остриём массовых протестов левых против 
право правительства и против "религиозного засилья" накануне 
войны, - проиграли выборы, за исключением их кандидата в 
Реховоте, который с трудом прошел во второй тур. 

К этой же "славной когорте" ставленников ультралевых сил 
принадлежала и Орна Барвивай- кандидат в мэры Тель-Авива от 
партии "Еш Атид" (глава которой, Яир Лапид возглавляет оппозицию 
в Кнессете и является главным закулисным вдохновителем действий 
"Силы Каплан"). 

Барвивай сокрушительно проиграла действующему мэру Тель-Авива, 
Рону Хульдаи, также прилежащему к левому лагерю, и возглавляю-
щему Tель-Aвив уже два десятка лет… 

И это на фоне того, что Барвивай позиционировала себя как 
представительница обновлённого леволиберального движения, 
способная в борьбе с правыми и религиозными на то, на что не 
способен действующий мэр. 

Отметим, что после начала войны "Силы Каплан", возглавившие 
анархистское движение в Израиле, на некоторое время затихли, 
однако теперь затишье на антиизраильском анархистском фронте 
прекращено и активисты "Каплан" возобновили свои демонстрации с 
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попыткой перекрытия улиц, сожжения шин и так далее. 

Более того, они оседлали тему "немедленного возвращения 
заложников", и устроили истерическую кампанию "за возвращение 
пленных".  

Один из главарей этих негодяев, Эхуд Барак несколько дней назад 
даже призвал физически блокировать Кнессет и силой добиться 
падения правительства. 

Видимо, текущие активистам "Каплан" из различных источников 
деньги на свержение правого правительства, толкают к какой-то 
активности, оправдывающей эти вложения... 

Тем не менее, когда речь зашла о реальной проверке популярности 
и уровне общественной поддержки "Сил Каплан", выясняется, что 
их идеи и призывы для израильтян в том числе и принадлежащих к 
левому лагерю - малорелевантны. 

До такой степени, что даже в Тель-Авиве - "столице светского, лево-
либерального Израиля" Яир Лапид, являющийся одной из главных 
движущих сил "Коах Каплан", не смог добиться успеха, проиграв, 
как говорится, на своём поле. 

Говоря о перспективах складывающейся ситуации, мы, 
естественно, говорим не о предсказаниях, а о 

тенденциях. 

Тенденция, между тем, совершенно ясна.  

В результате двух последних выборов в Израиле у власти в стране 
находится правительство национально- религиозного лагеря. 
Местные выборы показали, что общественные тенденции - 
однозначно в пользу "еврейского характера" израильской улицы. 

И это не разовые и случайные, вырванные из общего контекста, 
факты. Это тенденция, которая устойчиво наблюдается от выборов к 
выборам, как минимум, последние 20 лет. 

Это позволяет нам с большой долей вероятности полагать, что данная 
тенденция будет наблюдаться и дальше. 

При этом действительность в Израиле будет всё больше 
"раздваиваться".  

С одной стороны- громкие и яркие звуковые и зрительные эффекты, 
многократно усиленные левыми израильскими СМИ, создающие 
некую виртуальную картину "дополненной реальности". И - 
собственно реальность, имеющая мало общего с фантазиями левых 
израильских мечтателей.  

И столкновение с этой подлинной реальностью, скорее всего, будет 
весьма болезненным для тех, кто верит звуковым и зрительным 
эффектам, создаваемым сторонниками светского левого лагеря в 
Израиле. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Опасаться, но не бояться... 

(25.02-24) Как сообщает американский телевизионный канал FOX 
News, Аргентина под руководством вновь избранного президента 
Хавьера Миллея  (см. на сайте материал "Об умении ценить 

подарки" — 7.02.24) впервые за 12 лет 
оказалась в плюсе — ее первый ежемесяч-
ный бюджет закончился с профицитом в 589 
миллионов долларов. 

Чтобы понять глубину 
потрясения, которое 

испытывают аргентинцы, в связи с этим 
событием, достаточно вспомнить, что 
накануне прихода к власти нынешнего 
президента, Аргентина находилась на 
грани финансово-экономического 
коллапса, а по оценкам некоторых 
специалистов, и за его гранью. 

Экономическая история Аргентины 
последних десятилетий — это почти 
непрерывная история кризисов и 
дефолтов. За всю историю страны 
суверенных дефолтов было девять, в том 
числе три дефолта случились в XXI веке 
(последний — в мае 2020 года). Аргентине 
принадлежит антирекорд в данной — в 
декабре 2001 года страна объявила о 
самом крупном дефолте (на душу 
населения) в мировой истории — $80 
млрд. 

Аргентина является крупнейшим 
должником Международного валютного 
фонда. Размер ее задолженности — $44 
млрд, что составляет около четверти 
общей суммы кредитов, выданных МВФ 
всем странам. 

При этом, общий размер государственного 
долга Аргентины в сентябре 2023 года 
составлял 406,9 млрд. долл. 

Неоднократные попытки международного 
валютного фонда прийти на помощь 
стране в наиболее трудные периоды, 
всегда заканчивались одним и тем же: 
власти Аргентины получали средства под 
обещание провести реформы в экономике, 
но провести эти реформы не получалось — 
из-за политической борьбы внутри страны, 
протестов недовольного населения и т. п. 
Экономику снова нужно было спасать, в 
результате чего Аргентина вновь 
обращалась за помощью к МВФ.... 

Были периоды (как, например, в 1989 г.), 
когда инфляция в стране достигала 5000% 
(!). 

Причины такого положения огромной 
страны с богатейшими ресурсами 
достаточно типичны для стран Латинской 
Америки, большинство из которых уже 
многие десятилетия поражены заразой 
социализма, главным признаком которого 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-24/7.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-24/7.htm
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является стремящийся к тотальному 
контроль государства над экономикой, и 
связанный с этим контролем, огромный 
уровень коррупции, воровство государ-
ственных средств и т. д. 

Наиболее ярким примером 
"социалистического пути развития" в 
Латинской Америке является злосчастная 
Венесуэла, власть в которой до сих пор 
удерживают социалисты, и которая при 
полном развале экономики и безудерж-
ной инфляции продолжает удерживаться 
на плаву лишь благодаря принявшей 
характер государственного экспорта, 
продаже нефти и ... наркотиков. 
Власть в руках социалистов находится и в 
соседних с Аргентиной, Бразилии и 
Боливии, а также Колумбии и Чили 
(страны, которую в своё время буквально 
спас от  социализма советского типа, 
генерал Аугусто Пиночет, что не помешало 
спустя много лет чилийским социалистам 
вновь прийти к власти). 

Путь хаоса и дезорганизации 
экономики, с большой вероятностью, 
ждал и Аргентину, если бы не 
произошедший на последних 
выборах политический переворот, 
приведший к власти "внесистемного 
лидера", уже показавшего себя как 
радикального сторонника модели 
свободного рынка и злейшего врага 
социалистической идеи, Хавьера 
Миллея, талантливого и успешного 
экономиста. (В 20-летнем возрасте 
Миллей опубликовал свою первую 
научную статью — «Гиперинфляция и 
деформация рынков». К настоящему 
времени Миллей является автором более 
чем 50 статей и 9 книг по экономике). 

Основными положениями предвыборной 
программы Миллея были отказ от 
аргентинского песо в пользу доллара США 
(в 1991 году эта мера привела к резкому 
падению инфляции), урезание государ-
ственных расходов, в частности, за счет 
сокращения числа госслужащих. Миллей 
также обещал закрыть Центральный банк 
(являющийся одним из крупнейших 
должников в стране и давно утративший 
способность эффективно регулировать 
экономику), приватизировать государ-
ственные компании и провести множество 
других реформ, направленных на 
либерализацию национальной экономи-
ки. 

Многие, не без основания, называют энергичного, 
искреннего и эмоционального Миллея "аргентинским 

Трампом".  

Однако обстоятельства прихода к власти этого политика, и те 
проблемы, которые он уже начал успешно решать в своей стране, - 
заставляют нас назвать Миллея скорее "аргентинским Нетаниягу".  

Это кажется нам  более чем оправданным,  учитывая, что более чем 
тридцатилетний путь Нетаниягу как политика также неразрывно связан 
с процессом неуклонного превращения Израиля из социалистической 
(или полусоциалистической) страны, контролируемой левым 
политическим и военным истэблишментом, а также бизнес-элитой, 
комфортно чувствовавшей себя в атмосфере гарантированных 
государственных заказов - в страну с развитой, свободной и мощной 
экономикой, освободившейся от пут государственного регулирования. 

Представляется не случайной поразительная схожесть тех политиче-
ских и социальных препятствий, которые еще предстоит преодолеть на 
своём пути и Миллею и Нетаниягу (который, также, все еще далёк от 
выполнения всех поставленных перед собой в этой сфере, задач).  

Достаточно сказать, что сразу после победы на выборах в Аргентине, 
здесь, как и после последних выборов в Израиле, начались планомер-
ные попытки дезавуировать результаты выборов, причем схожими 
методами: главные враги Миллея - влиятельные профсоюзы 

организовали перманентные массовые 
демонстрации по всей стране, регулярно 
переходящие в уличную анархию и попытки 
парализовать страну.  Следует отметить, что эти 
попытки жёстко пресекаются полицией по 
указанию вновь избранного президента, 
которому, надо отметить, не противостоит 
хорошо организованная левая судебная элита, 
как это происходит в Израиле. 

Между тем, накал противостояния таков, что 
аргентинские и международные эксперты всерьёз обсуждают 
вероятность того, что новый президент Аргентины либо будет 
полностью политически парализован и  лишен возможности проводить 
жизненно необходимые его стране реформы (в Конгрессе Аргентины у 
сторонников  Миллея до сих пор - меньшинство), либо, если 
политическое наступление Миллея на правящую социалистическую 
бюрократию  ей остановить не удастся, противники реформ могут 
прибегнуть к типично "латиноамериканским" методам решения 
политических проблем, в детали которых мы не хотели бы даже 
теоретически углубляться. Схожесть ситуаций, в которых, при всех 
различиях между Аргентиной и Израилем, находятся израильский и 
аргентинский лидеры, позволяет с некоей новой точки зрения оценить 
происходящие в Израиле политические процессы. И, прежде всего, не 
относиться к яростному противостоянию политике Нетаниягу как к 
некому "необъяснимому и уникальному" явлению. В данной ситуации 
оно не только объяснимо, ожидаемо, но и в, большой степени, 
неизбежно. 

Подобный "хладнокровный" подход может весьма помочь в 
противостоянии явлению "массовых протестов" и способствовать 
достижению, вопреки всем попыткам помешать, необходимых 
для будущего Израиля (и Аргентины), результатов реформ. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня поговорим о счастье! 

О счастье детей 

Шёл ребе по тропинке извилистой, 

Наслаждаясь пением птиц и  

Ручья журчанием. 

Видит, навстречу идёт человек, 

Тянет огромный мешок на плечах, 

На лице- страдание… 

Ноша ему непосильна, глаза застилает пот. 

Ребе к нему подходит и вопрос задает: 

-Зачем, человек, ты выбрал путь забот и страданий? 

-Я выбрал его, что детям моим никогда не знать испытаний. 

Чтоб счастливы были они, приложу я много  

Стараний!!! 

-А дед и отец твои также, как ты, мешки носили??? 

-О, да, не отдыхали они никогда, так и жили: 

Трудились и прадед, и дед, и отец, надрываясь, 

Чтоб дети их не нуждались… 

А были ли счастливы предки твои?!!- 

Дай ответ. 

-Да, нет… 

Не знали они, где счастье живёт, 

Но детей моих уж точно счастье найдёт!!! 

-Нет, путник усталый, этому не бывать: 

Не может заяц зайчат научить летать; 

Не может ворона научить соловья петь; 

Не может несчастный сквозь слезы 

С улыбкой на мир смотреть… 

Лишь только счастливый может другому счастье дать, 

Путник, спросив тяжёлую ношу, 

Бросился к детям бежать… 

Будьте счастливы, радуйтесь каждому моменту жизни! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд, отстраняясь от проблем, возникающих при реализации шехиты (когда животное 
режут обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) 

беременной особи крупного или мелкого рогатого скота, сосредотачивает внимание на «смежных» темах. Речь 
идет о кошерности, то есть - пригодности в пищу мяса животного с отрубленной или сломанной ногой. 

Ранее мы уже говорили о том, что мясо кошерно зарезанного животного считается трефой (непригодным для еды 
из-за серьезных физических дефектов), если в его туше находят повреждение, которое неминуемо (и без шехиты) 
привело бы это животное к гибели (см. на сайте обзор листа 42). 

Теперь, обсуждая влияние на жизненные функции животного повреждений конечностей (ныне эту область практического исследования 
называют ортопедией), Учителя рассматривают строение ноги. В костно-мышечной структуре ноги выделяют три части: нижняя 
(заканчивающаяся копытом кость), средняя (включающая переплетение сухожилий) и верхняя. На основании тщательных исследований Талмуд 
делает вывод: решение вопроса о кошерности пострадавшего животного зависит от того, в какой части ноги животное получило травму. 

В Мишне нашего листа по этому поводу сказано: 

Если у скотины отрублена (задняя) нога в нижней ее части, мясо такого животного пригодно для употребления в пищу. 

Если же животное лишилось средней части ноги (включая сплетение сухожилий), его объявляют трефой (то есть мясо его в пищу не годится). 

Животное - трефа, если (даже без перелома кости) из его ноги вырезано сплетение сухожилий. 

Если же повреждение (перелом) найдено в средней части ноги, но сухожилия не задеты, мясо животного остается пригодным для 
употребления в пищу. 

Если в нижней части ноги животного сломана кость и торчит наружу, мясо животного не признается трефой, если большая часть 
окружающей кость мышечной ткани и кожи - не вырвана. 

Но если торчащая кость - оголена, лишена мышц, после шехиты разрешается есть мясо этого животного, но использовать для еды саму 
поврежденную кость - запрещается. 

Приступив к анализу текста Мишны, Учителя отмечают, что «параметры» возможных повреждений указаны в ней недостаточно ясно. И в самом 
деле. Каждая из частей тоже имеет свое строение. Поэтому, имея в виду, что именно «география» повреждений в ноге определяет, в основном, 
пригодность или непригодность мяса животного в пищу, Талмуд, одну за другой, подробно исследует отдельные ситуации, выделяя главные 
факторы. 

В частности, Учителя фиксируют внимание на втором пункте Мишны: «Если животное лишилось средней части ноги…». 

В данном случае имеется в виду именно то место, - говорит Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного кодекса 
еврейских законов Мишнэ Тора; Испания - Египет, 12 век), - которое включает в себя сплетение сухожилий. Если же область отсечения - чуть 
выше, мясо животного остается кошерным, пригодным для еды. 

Это подтверждается и следующим установлением Мишны: «Если из ноги вырезано сплетение сухожилий, мясо животного - трефа». 

Рамбам вносит здесь и еще одно уточнение. Если отсечение ноги или перелом - в самом месте соединения сухожилий, - говорит он, - мясо 
такого животного, вполне возможно, не будет трефой, и тогда есть его - разрешается. Однако оно, определенно - трефа, если линия отсечения 
- ниже этого «узла». 

Как же так? - спрашивает другие Учителя. - Ведь узел, где соединяются жилы - та самая область, повреждения в которой (или ее отсутствие) 
определяют некошерность животного. 

Тут нет ничего удивительного, - объясняет Рамбам. - Все мы знаем: нанесли увечье животному в одном месте - и оно погибает, нанесли в другом 
- и оно живет. Решающую роль играет здесь факт, задеты или нет жизненно важные сплетения. Если - нет, мясо животного - кошерно. 

Поэтому при проверке повреждений требуется особая тщательность, - заключают Учителя. 

Как обычно, изучая каждое слово, Талмуд, рассматривая пятое установление Мишны («если… сломана кость и торчит наружу…»), задается 
вопросом: что подразумевается под выражением «большая часть мышечной ткани и кожи»? Что учитывается при оценке - большая часть 
мышц осталась на кости или меньшая? 

И исследовав ситуацию, выносит решение: оценке подлежит и толщина мышечного покрова и его распределение по окружности ноги. Без учета 
обоих параметров, оценка не может быть объективной, а это значит, что человек, которому доверили выяснить статус животного способен 
допустить ошибку. 

В заключение Талмуд отмечает, что те же законы о повреждениях ноги животного в подобных ситуациях применимы и по отношению к птице. 
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